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社会关注

中原时评A02

《土地管理法》征求意见
稿中有49条新增法条，其中
住宅70年大限到期后“按照
国家有关规定自动续期”替
换了原来表述明确的“无偿
自动续期”。（3月23日《广
州日报》）

必须承认，老百姓过去
一直认为，住房是永久的家产，可以留给子孙后
代。2006年“物权法草案”出台后，这种想法全
部被瓦解。按“物权法草案”规定，住满70年后
房子要归还政府，或者申请续用期，否则，房产
权就要被收回。但是，由于社会反弹声浪巨大，

2007年10月1日修改后的《物权法》重新出台，
取消了70年有偿续期的说法，老百姓的情绪得
到了平稳。万万没有想到的是，最新公布的《土
地管理法》征求意见稿中又出现新问题，专家表
示：“是有偿续期还是无偿续期，现在还说不
准。”难怪老百姓的情绪又起波澜。

其实，这是立法过程中经常会发生和遇到
的事情，不必太奇怪。也就是说，每个国民应珍
惜每个立法过程，这样才能体现出社会的成熟
度。当然，也许有人会认为，住宅问题本来其
实应该很简单，因为每个人都应该有个地方
住，如鸟宿林一般，政府不应该反复折腾这种
事情，而应该给老百姓一个安居乐业的环境和

无后顾之忧。实话说，笔者也十分赞同这样的
观点，对于住宅问题，政府应该有长远目光和终
极关怀的心理，才能体现出政府的成熟度和人
性化特点。

但是，老百姓也应该明白，从某种意义上
讲，社会的进步其实就是法制的进步，同时也是
法制不断完善的过程，每个国民应珍惜每个立
法过程。譬如《土地管理法》征求意见稿中如有
漏洞或不完善的地方，每个国民都有权利、义务
和责任把它提出来，使它变得更加完整和完善，
不至于损害到每个国民的利益，国家有关部门
也应该虚怀倾听民声以补不足，这样，国家和民
众就真正进步和成熟了。

国民，请珍惜每个立法过程
□张淑瑜（福建）

降低流向政府的费用远比“澄
清”更重要

今年全国两会期间，全国工商联《我国房价
何以居高不下——房地产开发的总费用支出一
半流向政府》的大会发言稿引起极大争议。上
海规划和国土资源管理局不久之后有可能通过

“公开澄清”的方式来回应。
（3月23日《中国经济周刊》）

笔者觉得，上海的回应仍表现出“小家子
气”：不公开房地产税收数据。倘若缺少这一核心
数据，那么，流向政府的部门支出(即土地成本+总
税收)，就会成为残缺不全的数据。

原本指望上海在全国率先公布政府到底沾
了房地产开发总费用的多少“光”，如今发现，这个

“公开澄清”，很可能有名无实，变成一场“口水
战”。因此，笔者以为，与其在房地产开发的总费
用支出流向政府精准数据上喋喋不休，还不如尽
早降低流向政府的这部分费用，从而带来整体房
价的下降，给老百姓带来实惠。 吴睿鸫

谁才是“感冒药”的风险提示者？
经过调查发现，国内市场上销售的绝大多

数感冒药含有会对儿童产生严重副作用的成
分，严重时有可能造成儿童死亡。

（3月23日央视《每周质量报告》）

英国政府下属的药物安全管理机构发现，英
国市场上销售的多达69种儿童感冒咳嗽药“没
有明显疗效”，且引发的副作用有可能导致儿童
死亡。在这个基础上，央视经过调查发现，这次英
国药物安全机构列出的容易带来副作用的15种

感冒药成分是全世界几乎所有西药感冒药的主要

成分，我国的感冒药产品也不例外。

如果来自英国的消息靠谱的话，这真是一
个心惊肉跳的信息，有多少孩子在冒着生命危
险吃药？

本质而言，央视只能是一个“感冒药风险”的信
息传播者，而不应该是一个主动的风险提示者。现
实这样的错位，一方面显示了媒体的社会责任感，
另一方面，也凸显了职能部门的严重缺位。 房媛

话题：社科院专家建议实行更
严格“一胎化”

[网友发言]
在农村，2个人养4个老人一个小孩能

养得起吗？生了病看得起吗？上学上得
起吗？为什么现在外面工作那么不好找，
农民工还是愿意出来？不了解情况，就没
有发言权。 江苏苏州网友

我已经 34 岁 了 ，看 不 到 二 胎 松 动
的迹象，所以我选择全家移民。我觉
得我有能力抚养好下一代，每年交好
几万的税，咱认了，可为什么不允许我
用挣来的钱再抚养一个后代呢？反正
我觉得满足生活需要以后，攒钱真的
没意义，现在我最大的花钱地方就是为
了下一代。 北京网友

真正的一胎化在哪呢？只存在机关、
事业单位、国有企业所谓国家工作人员中
的普通人员群体中，而特权阶层、商人、广大
农村，大部分都是两三胎，真正的一胎少之
又少。所以 ，要控制人口，请先好好做普
查，看看到底是哪些群体在非一胎化。我们
这些可怜的工薪层，为了生存，乖乖地守着
一胎制度，不公平啊！ 北京网友

我非常拥护周恩来总理的计划生育
政策：一个不少，两个正好，三个多了。我
希望国家一视同仁，不管是任何家庭都可
以生两胎，多生的给予严厉惩罚。

广州网友

现在受过高等教育的人相对集中在
城市，职业相对稳定，可以为后代提供较
好的教育环境，你不让生。大部分农村条
件较差，在我国教育成本，资源都极不平
衡的条件下，你让生2个。请问专家，这样
能提高人口素质吗？ 湖北荆州网友

话题：山西二级公路收费还贷
被指系谎言

[网友发言]
假如全国收费公路在2009年1月1日

零点全部停收，设备、财物全部冻结封存，
然后由各省组织的审计组交换对开始收
费以来的所有收入、支出和还贷进行审
计、清理，并把账务向社会公开，在此基础
上确定国家财政和地方财政承担的比例，
天会塌下来吗？我相信，如此做了以后，
所有收费公路遗留的债务问题，在实施燃
油税以后的财力支持下，一年之内就可以
完全解决。

四川网友

国际油价升的时候要与“国际接轨”，
几日便上一个台阶。降的时候却要“符合
国情”，迟迟盘踞高位。增加燃油税，是

“利国利民”，很快就得到落实，而取消公
路收费却要“照顾到各方面的利益”，遥遥
无期。这就是“国情”？ 北京网友

上个星期从重庆市区到潼南，本想节
约点过路费没有走高速公路。哪知一路
上，路烂不说，收费站还多如牛毛，最后
过路费居然比高速路还多用了 5 元，我
的天！ 重庆网友

“最快半分钟订到票”“六成旅客电话订票”
“省内订票可异地取”，如此等等，早在2005年，
广铁集团就开始尝试“电话实名制订票”了。

多年来，每逢春运，自党中央、国务院直至普
通老百姓，总是为铁道部门“购票难”而揪心，且
对“实名制”社会各界一直呼声不断。但作为人
民的铁道部门总是强调这“难”那“难”。

有人会问，难道广铁集团不也是属于铁

道部吗？这没错！但广铁集团推出实名制
电话订票也是逼出来的，因为广东是“使用
农民工大省”，每逢春运，他们吃尽了苦头。

电话订票，实名制购票，铁道部运输局
副局长兼营运部主任苏顺虎称“铁道部并非
不知晓”，如果这是事实，那只能说明“铁道
部官僚主义十足”。其实，怎么能不知道
呢？早在2005年初，研发的那种计算机电话
呼叫系统，正是“铁道部和广铁集团公司联
合投资一千多万元”的“成果”。 张轶水

热点热点
话题话题

铁道部正在开动脑筋解决购票难的问题。今年铁路部门计划出台一系列的售票新政，将在窗口售票的
基础上推出一些创新举措，诸如电话订票和网络售票的方案均已提上研究日程，正在征求各方意见和建议。

（3月23日《京华时报》）

给火车票实名制一个听证的机会
很多好事，往往因为“条件不成熟”“时机未

到”而真的黄了；不少民意，也常常因为“说了也
是白说”“白说不如不说”而慢慢沉默了。火车票实
名制上倒置的民意，恰恰是我们参与民主决策碰到的
一道玻璃天花板：一者，没有对话平台，没有辩论机
制，貌似也让你发言，但你无法与决策程序面对面；二
者，从来都是你被专家官员的话牵着鼻子走，而不是
他来回应你的理由，人家讲A，等媒体披露出来，你再
辩驳的时候，人家又扯到B上去了，你总是赶不上趟
儿。他在解构，你在建构，永远不是一条道路。

我对火车实名制的意义越来越迷糊，但还是
忍不住斗胆建议相关部门：在春运票价听证之
外，能不能也给火车票实名制一个听证的机会，
就让公共决策把我们不成熟的看法驳斥得体无
完肤吧！也好让那些坚持实名制的“不明真相分
子”从此死了这条心。 宋桂芳

铁道部被广铁集团将了一军 不公开不透明，“售票方式”
再多又如何

眼下铁路售票的关键核心问题，实际上并不是
一个运能问题，而是一个公平问题。笔者以为，无论

“售票新政”的具体内容和方案是什么，铁路部门都
应该恪守这样两个基本点：其一，必须尽可能做到火
车票销售的充分公开透明，将售票过程全流程、全方
位地公之于众，使之可查核可监督；其二，必须真正
能始终将旅客而不是自身部门的既得利益放在首
位，在两种利益发生矛盾和冲突时，要舍得牺牲和让
渡自身利益，来成全旅客和社会本身的利益。 书叶
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